



VENCEREMOS

EN SU ANIVERSARIO 59
www.venceremos.cu

Viernes 14 de enero de 2022
Año 64 de la Revolución

ISSN 0864 1285. Precio: 1:00 peso.
Año LIX. No. 25. Cierre: 2:00 pm.

ÓRGANO OFICIAL DEL COMITÉ PROVINCIAL DEL PARTIDO EN GUANTÁNAMO



La vacuna de refuerzo cada vez llega a mayor número de guantanameros.

Avanza vacunación de refuerzo contra la COVID-19

Unos 143 mil guantanameros han recibido la dosis de refuerzo contra la COVID-19 en más de 200 sitios vacunales del territorio, como parte de la estrategia del país para incrementar la respuesta inmunológica de la población ante la aparición de nuevas variantes y el rebrote de la enfermedad.

La Licenciada Miralys Rodríguez García, coordinadora provincial de vacunación antiCOVID, explicó a **Venceremos** que esa cifra incluye a los 19 mil 69 inmunizados con anterioridad, pertenecientes al Sistema

de la Salud: enfermeras, médicos, tecnólogos y estudiantes.

En estos momentos se trabaja en el refuerzo de la población general de Guantánamo, con Abdala, y Baracoa, con Soberana 02, y en el resto de los municipios se inoculan a grupos de riesgo, como madres lactantes, embarazadas y nefrópatas, además de trabajadores de las FAR y el Minint.

Precisó que se espera por la llegada del inmunógeno para empezar el proceso para toda la población en los ocho municipios

restantes, y también por el arribo de las vacunas para los alérgicos al tiomersal, popularmente conocido como timerosal.

Recibirán la dosis de refuerzo todas las personas mayores de 19 años con el esquema completo de vacunación, luego de tres meses del último pinchazo, con excepción de los convalecientes que se inmunizaron con Soberana Plus, quienes deberán esperar seis.

Finalmente, la coordinadora de vacunación local aclaró que las personas que

recibieron sus esquemas completos, pero luego se contagiaron con el nuevo coronavirus, solo podrán recibir el refuerzo tres meses después de padecer la enfermedad.

Para esta fecha, indicó, unos 404 mil 400 guantanameros recibieron el esquema completo de vacunación antiCOVID en tres dosis, lo que representa el 96 por ciento del universo total; mientras 460 mil 359 pusieron el hombro, al menos, una vez.

● **Lilibeth ALFONSO MARTÍNEZ**
Foto: **Leonel ESCALONA FURONES**



● Crece el número de infectados y la muy contagiosa variante Omicron circula en la provincia

Con 901 casos positivos a la COVID-19 hasta el cierre de esta edición (867 autóctonos y 34 importados), la provincia se enfrenta al cuarto rebrote de la pandemia, con una tasa de incidencia de 171.5 por cada 100 mil habitantes

y presencia de la enfermedad en todos los municipios, con mayores riesgos en Baracoa, Yateras, Maisí y Caimanera, sitios que superan la tasa media provincial.

La Primada de Cuba encabeza la tabla de los contagiados, con 402 casos, 28 controles de focos (de los 90 existentes en la provincia) y un universo de mil 666 personas vinculadas, directa o indirectamente con los positivos, lo que indica la persistencia de incumplimientos de los protocolos de salud e inobservancia de las medidas de prevención.

Yateras, Caimanera, Maisí y San Antonio del Sur también enfrentan una situación compleja, por el alto riesgo de transmisión que poseen: constantemente diagnostican infectados y predomina la dispersión

en distintas zonas, lo que dificulta seguir la cadena epidemiológica.

Llama la atención que en los últimos 14 días se acumulan 96 ciudadanos sin fuente de infección precisada, situación que atenta contra el adecuado control del virus, sobre todo, ahora, cuando está comprobada la presencia de la variante Omicron, cuya alta transmisibilidad obliga a replantearse las acciones para prevenir su expansión.

Las autoridades sanitarias recomiendan a la población apearse a los protocolos de aislamiento domiciliario, especialmente al llegar de otras provincias o municipios, pues el actual rebrote inició con el arribo de viajeros que traían la enfermedad. En caso de sentir síntomas, se debe acudir al

médico para descartar la presencia del SARS-CoV-2, y se insiste en la protección y desinfección constante para reducir riesgos en medio del contexto actual.

En reunión del Grupo Temporal de trabajo provincial para la prevención y control del nuevo coronavirus, Emilio Matos Mosqueda, gobernador de Guantánamo, orientó tomar las medidas punitivas contra las personas o instituciones que con su accionar irresponsable pongan en peligro la salud colectiva.

Usar obligatoriamente el nasobuco, velar por el distanciamiento físico, elevar las pesquisas activas comunitarias, y vigilar los viajeros nacionales o foráneos vuelven a ser las fórmulas principales a seguir para ganar esta batalla por la vida.

La estrategia de enfrentamiento a la pandemia continúa actualizándose, de ahí que en los territorios donde sea posible se mantendrá en aislamiento a sospechosos hasta su resultado de PCR, y en el resto de las localidades se establecerá la vigilancia domiciliar hasta el diagnóstico. Los confirmados se clasificarán como de moderado, mediano o alto riesgo, con hospitalización para estos últimos.

Los contactos se estudiarán mediante test de antígeno (SUMA), y si el resultado es positivo se realizará PCR. También para el control epidemiológico continúan los test de antígenos en los Cuerpos de guardia de los hospitales y en los 22 policlínicos de la provincia.

● **Dairon MARTÍNEZ TEJEDA**

¡Cuidémonos!, el cuarto rebrote está aquí

Prioritaria atención a cuencas hidrográficas

Acciones de conservación valoradas en casi 38 millones de pesos se ejecutaron en las cuencas hidrográficas Toa y Guantánamo-Guaso, en el territorio cubano más oriental y pertenecientes al grupo de las 10 priorizadas nacionalmente, por sus valores económicos y ambientales.

En ambas se sobrecumplió con calidad el plan de siembra de árboles de sus respectivas franjas hidrorreguladoras, precisó el ingeniero Luis René Valverde, sobre todo en la del Toa, que con 70 afluentes es la corriente más caudalosa de Cuba.

Valverde, responsable del departamento forestal y de flora y fauna silvestres en la delegación del Ministerio de la Agricultura, especificó que se sobrecumplió, en cinco por ciento, el plan de hectáreas previstas en 2021, con especies valiosas recomendadas por el Ministerio de Ciencia, Tecnología y Medio Ambiente para preservar esos accidentes hidrográficos.

Entre las especies enumeró ocuje, cedro, pino, majagua y júpiter (maderables), y aguacate, albaricoque, naranja agria y dulce, y marañón (frutales).



Vista parcial de la cuenca del Toa.

Aclaró que en la Guantánamo-Guaso, en cuyos predios habita el 42 por ciento de la población guantanamera, se invirtieron 13 millones 220 mil 300 pesos, la cuarta parte de ese monto dedicada a proteger el mangle, uno de los recursos naturales más preciados en cualquier paisaje de la geografía cubana.

La cifra asignada al Toa, cuya cuenca es considerada la mayor fábrica de agua

del Caribe insular, superó los 24,5 millones de pesos y estuvo centrada en la protección de suelos, aguas y bosques, de esa inmensa área del Sistema Nacional de Áreas Protegidas.

También en la construcción, reparación y mantenimiento de caminos facilitadores de la silvicultura.

Varios proyectos materializados en 2021 redujeron la erosión hídrica, eólica y

la sedimentación de mil 346 hectáreas de suelos, y otros beneficiaron la conservación de la flora y la fauna en el Parque Nacional Alejandro de Humboldt, donde tuvieron lugar 81 iniciativas y más de 17 mil acciones en apoyo a la biodiversidad.

● Pablo SOROA FERNÁNDEZ, de la ACN

Foto Radio Baracoa



Contigo



● A cargo de Mayliovys DEL TORO TERRERO

¡Hola, amigos de **Contigo!** A solicitud de nuestros lectores, compartimos la letra de la canción *Tacones rojos*, del cantautor Sebastián Yatra, tema que forma parte de su próximo álbum de estudio *Dharma*, previsto salir al mercado el próximo 28 de enero.

Tacones rojos es una pieza alegre que invita a bailar. Para la creación del video musical, el cantante colombiano recurrió a su antiguo colaborador visual, el director Daniel Durán, quien ha trabajado con artistas conocidos como J. Balvin, Ozuna o Natti Natasha.

Junto al joven artista está la actriz española Clara Galle, conocida por interpretar a Raquel Mendoza en la película de Netflix *A través de mi ventana*, basada en el libro de Ariana Godoy.

El video clip está filmado en el Palacio Fernán Núñez, en Madrid. De esa forma, el espectador puede apreciar la magia de un escenario de estilo neoclásico con influencias del clasicismo romántico y barroco de mediados del siglo XIX.

La instancia simula la mansión en la que dos enamorados bailan al ritmo de su felicidad. Subidos en unos llamativos zapatos de color rojo, los amantes recorren primero la habitación, luego el comedor y, por último, el jardín. Al final, todo resulta ser un sueño de Sebastián Yatra que suspira por una chica a la que observa desde el balcón de su casa.

Como dato curioso, Yatra declaró a sus seguidores en su cuenta en *Instagram*, que el nombre de *Dharma* proviene de una palabra originalmente hindú, que significa lo opuesto al Karma, y para él es "lo que recibes por las cosas que haces bien".



Tacones rojos

Hay un rayo de luz que entró por mi ventana.
Y me ha devuelto las ganas, me quita el dolor.
Tu amor es uno de esos
Que te cambian con un beso y te pone a volar.

Estrillo

*Mi pedazo de sol, la niña de mis ojos
Tiene una colección de corazones rotos.
Mi pedazo de sol, la niña de mis ojos
La que baila reguetón con tacones rojos.
Y me pone a volar, la que me hace llorar.
La que me hace sufrir, pero no paro de amar
Porque me hizo sentir que gané la lotería.
Antes de ella, no sabía que alguien
podía amarme así.*

Desde que te conocí, lo sentí, me dejé llevar.
Me morí, reviví en el mismo bar.
Solo entraba para emborracharme,
No esperaba enamorarme
De ti, ni tú de mí, pasó así.
Y así empezó nuestra historia,
no falla mi memoria
Y yo te dije: Baby, ¿qué haces tú por aquí?
Así empezó nuestra historia,
y te llevé pa' Colombia.
Se repite el estrillo dos veces.

La "elasticidad" articular: ¿un síndrome?



Por la vida

● Por Odalis CUADRA VÁZQUEZ

Foto: Tomada de Internet

Para muchas familias tener a un menor con hiperlaxitud articular, es decir, con excesiva "elasticidad" de los tejidos, es un privilegio que puede asegurarle un futuro brillante en el deporte, actos circenses, entre otros.

Sin embargo, esa condición se convierte en síndrome en presencia de los síntomas que lo caracterizan, por ejemplo, el dolor agudo articular, por lo que "hay que tener cuidado, pues aunque sus causas no están bien definidas, puede tratarse de una enfermedad genética, que provoca una mutación en las fibras de colágeno que afectan la elasticidad y fragilidad de tendones, ligamentos, piel, vasos sanguíneos, etc. cuyas complicaciones ocasionan daños en articulaciones, y algunos órganos, debido al aumento exagerado de la movilidad articular, que requiere acudir al médico", expresó Susana Llamas Martínez, especialista en Primer Grado de Genética Clínica.

Es más frecuente en mujeres y niños, observándose una disminución con la edad; su origen aún no se conoce del todo, aunque se plantea que la carencia de ácido fólico durante el período periconcepcional o el uso de sustancias reductoras del ácido fólico durante el embarazo podrían ser también causas de la alta prevalencia.

La experta explicó que el Centro provincial de dicha especialidad, en la urbe del Guaso, recibe con frecuencia casos remitidos, fundamentalmente, por ortopedicos, cardiólogos..., pacientes que deben evaluarse por un



En algunas personas, esta condición de movilidad articular fuera de lo normal, no se asocia a dolor ni otros síntomas.

equipo multidisciplinario (ortopedicos, reumatólogos, fisiatras, cardiólogos, oftalmólogos, hematólogos y genetistas, u otras especialidades) que determinará las particularidades y el proceder para cada diagnosticado.

Entre las manifestaciones del síndrome están dolores agudos en músculos y articulaciones, sobre todo, en miembros inferiores, provoca chasquidos en las articulaciones, tendinitis recurrentes y dolores de espalda, torceduras de tobillo, entre otras, y pueden evolucionar hacia la cronicidad e incapacitación.

Fuera de las articulaciones, también existen manifestaciones, las más comunes son el aumento de la elasticidad de la piel y mayor facilidad para la

aparición de equimosis ("moretones"), a veces sin recordar ningún golpe, o bien con traumatismos mínimos. Igualmente ha sido descrita una mayor predisposición a padecer varices y hernias.

Aunque no existe un tratamiento específico para el padecimiento, es importante conocer que lo más importante es la prevención de luxaciones, esguinces..., evitar la práctica de deportes extremos o de contacto directo, así como la sobrecarga de las articulaciones. El acondicionamiento físico rehabilitador bajo el control del médico constituye una de las indicaciones, además de que los ejercicios de relajación como el yoga resultan beneficiosos", refiere la doctora.



Para que sigan latiendo corazones

● **Los aportes sistemáticos voluntarios de sangre permiten crear reservas de componentes del líquido para enfrentar cualquier situación eventual**

● *Por Rosalba CASTILLO DIMOT
Foto: Leonel ESCALONA FURONES*

El Banco provincial de Sangre no fue ajeno a los negativos impactos de la COVID-19 a la sociedad en general y experimentó, por ejemplo, sensible disminución en los volúmenes y frecuencias de las donaciones voluntarias del imprescindible tejido líquido para la vida y la salud humana.

Así lo refería Mirtha Rosales Chi, directora de la institución médica en Guantánamo, y explicaba que la situación epidemiológica vivida con toda crudeza en los últimos meses, y agravada por el recrudecimiento del bloqueo imperial obligó a priorizar los casos urgentes respecto a otros que podían esperar.

No obstante, la institución garantiza la sangre y sus componentes a los enfermos hospitalizados con estadíos menos complicados, quienes en el término de 72 horas reciben sus transfusiones y, en el caso de graves o críticos, cuando demandan más entregas se movilizan a los donantes voluntarios para satisfacer los requerimientos.

En este punto del diálogo con la prensa, Rosales Chi agradeció el gesto noble y altruista de los donantes, y exhortó a las personas a donar con sistematicidad para aumentar las disponibilidades de sangre y así disminuir o eliminar las demoras en los suministros a los más urgidos.

Donantes

A la provincia, habitual cumplidora anual de su plan de donaciones de sangre, no le fue posible en 2021 alcanzar la meta de 16 mil extracciones.

Enero, febrero, julio y agosto fueron los meses más complicados, cuando se incrementaron los casos positivos a la COVID-19, a lo que siguió el proceso de vacunación, indispensable para disminuir los contagios y la transmisión.

Rosales Chi comentó que en esos cuatro meses no llegaron a las mil 143 extracciones, que es el plan estimado mensualmente. Aunque hasta noviembre se lograron 11 mil 731 donaciones, cifra insuficiente para asegurar la adecuada respuesta ante una eventual situación.

La directora de la institución argumentó que, en el año, los 5 mil donantes registrados no fueron estables, pues muchos padecieron la COVID-19 y luego del mes establecido para volver a donar, manifestaron debilidad, asociada a las secuelas que deja la enfermedad.

La vacunación, explicó la doctora, también alargó el tiempo de quienes voluntariamente asisten a donar, los que pueden hacerlo al siguiente día de haber recibido la última dosis del esquema de vacunación.



La COVID-19 impactó negativamente en las habituales donaciones de sangre, no obstante, se garantizó el vital tejido a quienes lo necesitaron.

En los casos más críticos, que sucedieron durante el aumento de positivos al nuevo coronavirus, hubo que movilizar a los donantes, incluso, localizar a algunos de grupos sanguíneos poco comunes como el factor Rh negativo para ayudar, en aquel entonces, a quienes lo necesitaban, agregó la doctora.

Refirió que desde 2020 se experimentó un descenso en las donaciones voluntarias de sangre, independientemente de lo cual los aportes captados garantizaron las intervenciones quirúrgicas y la producción de hemoderivados, como los concentrados de eritrocito, plaquetas, leucocitos, plasma fresco congelado y los crioprecipitados, necesarios en cirugías cardiovasculares y para pacientes onco-hematológicos.

Al insistir en la importancia del programa de donaciones de sangre, iniciado en Cuba el 6 de junio de 1970, cuando el Comandante en Jefe Fidel Castro donó su propia sangre en ayuda al pueblo peruano, víctima de un devastador terremoto, indicó que esos aportes permiten también obtener de aquellas personas inmunizadas, Heberbiovac-HB, inmunoglobulina humana antihepatitis B, y vacunas antitetánica y anti-D, empleadas en embarazadas de grupo sanguíneo Rh negativo, para evitar la enfermedad hemolítica del recién nacido.

Depende de todos salvar vidas

Una donación de sangre, por sus componentes, puede salvar hasta tres vidas, asegura la directora del Banco, e insiste en la necesidad de extracciones sistemáticas para crear en los centros asistenciales reserva del vital líquido para situaciones de emergencia o para pacientes que necesiten frecuentemente algunos de los componentes del fluido.

Explicó la intersectorialidad del programa que involucra a todas las organizaciones, con acento en los Comités de Defensa de la Revolución y el médico de la familia, principales eslabones en el proceso de captación del donante.

Detalló que cada quien debe cumplir tareas: el médico de la familia dispensarizar y chequear dos veces al año al donante y priorizarlos en las consultas; a la mayor organización de masas seguir movilizando y convocando a los cederistas de 18 a 60 años que no padezcan enfermedad invalidante.

Es de vital importancia donar sangre, ese acto humanitario salva más de un millón de personas anualmente, además de incrementarles la calidad de vida a pacientes con enfermedades mortales. De ahí la insistencia de donar para que los corazones del mundo sigan latiendo.



Instantáneas

Vecinos de Narciso López entre 13 y 14 Este (San Justo) se personaron en este Semanario para quejarse por la súper demora (hasta 15 días) en el suministro de agua a sus hogares, problema que, según explican en una carta entregada a la dirección del órgano, se debe no a la disponibilidad del líquido, sino al proceder del trabajador de Acueducto encargado de abrir la llave de paso, de quien se quejan de maltrato y falta de respeto a los pobladores. Dicen que el ciclo es de siete días, estrategia que entienden a partir de la sequía en las presas, pero este se prolonga hasta 15 días. En contraste, aseguran, a solo media cuadra (14 Este), el agua tiene presencia frecuente... **Raudelis, Osnel, José, Antonio, Mercedes, Orlando... todos residentes en el edificio de 18 plantas viejo, insisten en la necesidad de retomar con urgencia los trabajos de reparación capital en ese inmueble, pues su deterioro sigue creciendo, principalmente, en el interior de los apartamentos. Argumentan que, desde hace más de dos años, se paralizaron las labores, mientras tanto las averías se agravan, mayormente en los sistemas eléctrico e hidrosanitario, y con las filtraciones de agua por las cubiertas y paredes...** Aún sin solución en la ciudad de Guantánamo está el problema del hurto de las tapas de los registros del alcantarillado. Lo cierto es que la falta de esos aditamentos ha generado la caída de no pocas personas, y de vehículos en la vía; la más reciente, en Avenida y 5 Oeste, la tarde del lunes 10 de enero, cuando un carro ligero, mientras transitaba quedó atrapado en la oquedad. Quienes auxiliaron al chofer, le aseguraron que era la tercera persona damnificada por esa causa... **Rita María Normand Cruz, vecina de 3 Oeste 1405 A entre 4 y 5 Sur, advierte que a pesar de la reanimación del Comercio en la urbe del Guaso, en la Tienda Comisionista, en reparación desde hace bastante tiempo, no se percibe la fecha en que prestará servicios, lo cual priva a muchas personas como ella, de la tercera edad, de ofertar allí artículos utilitarios duraderos que en otros sitios no son posibles, y a la empresa de obtener beneficios económicos a través de la comisión por vender...** "Paso mucho trabajo para adquirir las almohadillas sanitarias", me comenta una guantanamera vinculada a la farmacia de Beneficencia y Carretera, pues desde hace más de seis meses, afirma, no las adquiere. Sin embargo, alega que en el mercado negro las de la misma marca que se comercializan en esas unidades estatales el precio ronda los 100 pesos... **En medio de la compleja situación epidemiológica de la provincia y la presencia de casos de dengue, en la cuadra de 3 Oeste entre 3 y 4 Sur hay un vertimiento de aguas albañales por toda la calle y los contenes, por obstrucción de una de las vías de drenaje (justo en la esquina de 4 Sur). El sábado la inundación y la fetidez en esa zona hacían imposible el tránsito; agréguese a ello el pésimo estado del vial...** En 3 Oeste y 16 Norte hay una tubería averiada de la red hidráulica, que vierte agua constantemente, la cual además de dilapidar el recurso hace intransitable la calle. Muchos conductores de vehículos alertan de las maniobras que deben hacer al recorrer ese tramo, por el hueco que tienen que evadir... **Basta por hoy...** Nos vemos en la calle.

● **La Educación Especial en Cuba constituye una garantía de formación y desarrollo para niños, adolescentes y jóvenes con necesidades educativas especiales, que solo pueden ser saciadas mediante ese tipo de enseñanza**

● **Por Mayliovys DEL TORO T.**
Fotos: Leonel ESCALONA y
Cortesía de los entrevistados

Alicia recuerda cómo hace 10 años la idea de ver a su hijo en una escuela especial le atormentaba y dolía. Ni siquiera las visitas de la psicopedagoga y especialistas del Centro de Orientación y Diagnóstico lograban convencerla de que su niño necesitaba asistir a la enseñanza especialmente creada para personas como él.

“Siempre aclararon que no era obligatorio trasladarlo de escuela, pero de que era necesario, lo era. Mi pequeño no aprendía a la misma velocidad que los demás, se quedaba muy rezagado en clases y sufría, pero yo creía que era algo temporal, confiaba en que con el tiempo lo superaría.

“Por eso me oponía rotundamente a llevarlo a una escuela especial, porque sentía que preferían rechazarlo a darle una mano, como a cualquier otro, con repasos extras. Creía que los maestros carecían de métodos para tratarlo. El amor de madre me cegaba e impedía reconocer que necesitábamos ayuda”, recuerda Alicia (quien prefirió no ser identificada con su nombre verdadero).

El tiempo y la necesidad le dieron a ella los argumentos requeridos para participar en los primeros intercambios con los maestros de la nueva escuela. Al escucharlos, se sintió segura. La profesionalidad y el cariño hacia los educandos, el vínculo con otras instituciones, las actividades que hacían y promovían dentro o fuera del centro confortaron el corazón afligido de la joven madre.

“Son increíbles las habilidades que desarrolló mi hijo en el tiempo que estuvo en el centro, aprendió a valerse por sí solo, a socializar fuera del ámbito familiar, y hasta recitó una poesía en público, algo que aplaudí eufórica como el regalo más bello que hubiese recibido en la vida”, dice y sonríe.

Hoy el hijo de Alicia tiene 19 años y labora como mecánico en un taller automotor estatal, oficio que aprendió desde la propia escuela, esa que le abrió las puertas al mundo, para que nada ni nadie pueda cerrarlas.

En pleno siglo XXI aún persisten familias que, erróneamente, consideran que al llevar a los hijos a instituciones educativas especiales se les excluye, y en realidad es todo lo contrario. Gracias a ese tipo de enseñanza personas con limitaciones físicas, motoras y hasta mentales logran desarrollar su talento para insertarse en la vida social y animarse a conquistar sus sueños.

Referentes

La Educación Especial en Cuba antes del triunfo de la Revolución era prácticamente inexistente. En 1959 solo ocho instituciones atendían a 134 ni-



La Educación Especial es garantía de formación y desarrollo para los estudiantes con necesidades educativas especiales.

Seis décadas de enseñanza inclusiva

ños con deficiencias intelectuales, auditivas, visuales, y trastornos del lenguaje.

La mayoría eran mantenidas de forma privada o financiadas por patronatos, y no tenían uniformidad de juicios teóricos y metodológicos en relación con el tipo de enseñanza, sino que cada centro era regido por los criterios pedagógicos de quienes los dirigían.

Después de 1959, la realidad cambió. El 4 de enero de 1962 se crea el Departamento de Enseñanza Diferenciada, una de las ideas más nobles y humanas del líder de la Revolución cubana, Fidel Castro, entre cuyas tareas esenciales estuvo el rescate de los pocos medios que poseían las instituciones especiales. A la par comienza la capacitación a especialistas, la formación de cuadros dirigentes, y la elaboración de planes y programas de estudios.

El programa avanzó, impulsado por el amor y el anhelo de construir una sociedad inclusiva, con oportunidades para todos, sin distinción. Así, de las ocho escuelas que existían antes, nacieron 357, con 35 mil 607 educandos matriculados y 15 mil 278 docentes.

Seis décadas han transcurrido desde aquellos primeros esfuerzos por lograr que estudiantes con necesidades educativas especiales tuvieran oportunidades iguales al resto de la población, hasta en los lugares más recónditos de la geografía cubana.

El Máster en Ciencias José Moreira Ruiz, quien dirige hace más de 14 años un centro de ese tipo en las serranías del municipio de Yateras, da fe de la grandeza

importante de Palenque, y así lo demuestra el programa de actividades que realizan vinculado con las entidades que la rodean.

“Implementamos proyectos comunitarios con los instructores de arte y alumnos con talento, también trabajamos con las nuevas tecnologías, mediante visitas al Joven Club de Computación. Somos una gran familia, tan inseparables, que dos niños que se mudaron para La Güira, Manuel Tames, y San Vicente, en Guantánamo, solicitaron continuar estudios acá”, comenta orgulloso.

Lograr el máximo desarrollo integral posible de los estudiantes es el principal objetivo de la institución, destaca el Máster en Ciencias, de ahí que realizan contratos con entidades como Servicios Comunales, la Planta de beneficio de café o el aserrío de La Alegría, ubicado en una de las últimas zonas del territorio, las cuales pueden emplear la fuerza de trabajo calificada que gradúan cada año.

“Los estudiantes realizan prácticas laborales mientras cooperan con los Consejos Populares donde residen y, al egresar de la escuela, cuando cumplen 18 años pueden ser trabajadores fijos de los organismos que apoyan la escuela o tener otro vínculo laboral”, detalla.

Obra de infinito amor



“En todos los municipios guantanameros hay una Escuela Especial con profesionales especializados y de alta calificación”, explica Maritza Romero.

de esas instituciones docentes.

Desde la Escuela Especial Salvador García Agüero, con una matrícula de 84 estudiantes, 34 docentes, y 22 de apoyo a la docencia, enumera las ventajas de contar con una entidad con régimen interno, ubicada en Palenque, a la que pueden llegar los niños con discapacidad intelectual de los seis Consejos Populares del montañoso territorio.

“Los estudiantes adquieren habilidades a partir de las asignaturas que se imparten, de conjunto con la preparación laboral en tres talleres docentes. Aquí aprenden carpintería, técnica básica agropecuaria, educación doméstica...”, explica el también maestro.

La Salvador García Agüero es, además, el centro cultural más

En la Escuela Especial Desembarco del Granma, de la ciudad de Guantánamo, equipos multidisciplinarios conformados por especialistas y pedagogos se encargan de la preparación con esmero cuidado de pequeños con estados del desarrollo cualitativamente complejos.

María del Carmen Ramírez Fernández, Máster en Ciencias de la Educación Especial, y directora de la institución, señala entre las acciones básicas en el tratamiento de esos alumnos, los ejercicios de desarrollo de habilidades motrices y del lenguaje, para propiciar que se valgan por sí mismos y se relacionen con sus compañeros.

Con una matrícula de 54 niños, de los cuales 10 reciben clases

ambulatorias en el hogar, por estar postrados, el centro coopera con el servicio de equinoterapia en el parque infantil Elpidio Valdés, y cuenta con atenciones médicas y psicológicas.

“La familia juega un rol fundamental por las propias características de los niños que atendemos, ella facilita la vinculación de los educandos a todas las actividades que dentro y fuera de la institución educativa realizamos”, destaca Ramírez Fernández.

Este tipo de enseñanza es costosa, requiere de personal capacitado y especializado, pero también de recursos. Varios materiales audiovisuales se adquieren en el exterior, los que se encarecen al tener que comprarse en un tercer país por causa del bloqueo, explica.

“A pesar de las limitaciones, los procesos de integración y las alternativas para suplir los materiales escolares no se detienen. Somos un equipo de aniristas que, recientemente, diseñó un corrector multifuncional, al cual se le agregó letras, números, colores, y hoy sirve para rehabilitar al niño en todas las disciplinas”, detalla.

Resalta que quienes trabajan con esos educandos se distinguen por su vocación, porque la educación especial es una enseñanza de sublime amor, donde se va a la individualidad de cada infante, para hacerlo dueño de su destino.

Desafíos de la enseñanza

Para los especialistas, el principal desafío de esa enseñanza está en conducir y proporcionar a los estudiantes las herramientas para su incorporación a la sociedad, significa la Máster en Ciencias Maritza Romero, jefa de la Enseñanza Especial en la provincia.

Guantánamo cuenta con 21 escuelas destinadas a ese tipo de aprendizaje, en las cuales se atienden niños con discapacidad intelectual, con necesidades educativas en la visión y la audición, alteraciones en la conducta, y retardo en su desarrollo psíquico. Esa enseñanza va también puertas afuera, porque los educandos se insertan en la red escolar regular donde están otros niños.

“En el territorio tenemos especialistas de alta calificación, unos 450 de ellos frente a las aulas; 300 másteres en Ciencias de la Educación Especial, y cinco profesionales del sector están en la formación doctoral, junto a un ejército de jóvenes que hoy egresan de la escuela pedagógica, quienes se insertan directamente a la universidad para continuar la licenciatura”, explica.

A 60 años de creada la Educación Especial, se mantiene el reto de elevar la preparación de los maestros para brindar enseñanza personalizada, vinculada con posibilidades, intereses, niveles y ritmos de aprendizajes de quienes asisten a esos centros, reflexiona.

“Que todos puedan tener acceso al aprendizaje lleva también sumar el empeño de los factores, necesitamos más apoyo de la familia, los vecinos, la comunidad, para hacer de esos centros un eje transformador de nuestra sociedad”, concluye.

¿Cómo marcha la atención a las comunidades vulnerables?

● Desde finales de septiembre de 2021 en la provincia inició un proceso de transformación de la situación económica, social y cultural de varias localidades, mediante el concurso del pueblo y entidades gubernamentales

● Por Dairon MARTÍNEZ TEJEDA
Fotos: Lorenzo CRESPO SILVEIRA
y TV Solvisión

Es la vulnerabilidad una condición intrínseca al ser humano. En diferentes etapas de la vida se puede ser vulnerable, de acuerdo con el género, la edad, la raza, la clase social... Se trata de un estado cambiante, sujeto a procesos sociales, coyunturas económicas, desastres naturales, crisis sanitarias.

Durante los últimos meses se ha vuelto tendencia en los medios de comunicación cubanos, la presencia del término, primero asociado a la COVID-19, luego a una serie de acciones que se despliegan en zonas del país con determinadas complejidades en materia de servicios básicos, vivienda, cultura...

Este último enfoque es parte del Plan Nacional de Desarrollo Económico y Social de Cuba para 2030, específicamente vinculado al sexto de los ejes estratégicos del crecimiento sostenible y la reducción de las desigualdades.

Esta política aboga por actuar desde una visión estratégica y consensuada, junto a la población quien decide qué, cómo, cuándo y dónde proceder para resolver los problemas que la afectan, mientras las empresas y organismos la respaldan y asesoran con recursos y personal calificado.

A partir de esas premisas y según la experiencia aplicada en 62 barrios habaneros, Guantánamo, con las organizaciones políticas y de masas y las entidades administrativas creó planes para transformar su entorno.

Desde finales de septiembre comenzó la encomienda, antecedida por un diagnóstico integral de cada municipio. Han transcurrido algo más de tres meses de dicha iniciativa y bien vale revisitar cuánto se ha hecho.

Manos a la (s) obra (s)

El Alto Oriente identificó, inicialmente, 126 comunidades en condiciones de vulnerabilidad, así lo informó a Venceremos Odalis Maynar, subdirectora de Asistencia y Seguridad Social, en la Dirección provincial de Trabajo. La cifra se redujo a 59, pero hoy solo en 27 se constatan cambios, debido a la falta de financiamiento y la poca disponibilidad de recursos, limitantes objetivas, bajo las cuales sigue el curso de esta alternativa.

Alexis Estévez Matos, diputado a la Asamblea Nacional del Poder Popular y delegado de la Circunscripción 26, El Guáran, en Maisí, ha seguido de cerca los trabajos en su municipio. Específicamente en el asentamiento de Cantillo, uno de los 18 escogidos en la provincia como parte del Plan Turquino.

"Aquí la principal demanda es la vivienda: de 181 casas, 52 están en pésimas condiciones y 26 regulares, aún quedan hogares afectados por el huracán Matthew, y hay quien todavía vive en facilidades temporales. De conjunto con la Empresa de la Construcción e Industrias Locales se decidió actuar en nueve residencias, pero muy poco se ha avanzado en ellas.

"Igual pasa con los 10 subsidios aprobados. Se trata de casos críticos para los que tampoco alcanzan los insumos", comenta vía telefónica Estévez Matos, quien no obstante, significa un logro del 2021: la culminación de la acometida de 1.5 km que beneficia a 222 habitantes con agua potable.

"En menos de 20 días solucionamos junto a Recursos Hidráulicos el problema, que

tenía más de 20 años afectándonos, y aunque aún quedan lugares elevados donde se debe extender la red, los campesinos de la zona dieron su disposición para resolver todo con recursos propios", afirma.

Unas 80 acciones incluye el Programa de reanimación de Cantillo: mejoramiento de la escuela, el consultorio (hace siete años sin reparar y con personal muy inestable, ello también se corrigió), el transporte, las paradas, la ornamentación, la instalación de teléfonos residenciales, la gastronomía.

"Hoy cinco familias reciben ayuda económica, junto a tres madres con más de tres hijos. Sin embargo, se debe trabajar aún con los jóvenes, pues las fuentes de empleo son escasas, y por esa razón la mayoría migra a Santiago de Cuba, Baracoa o Guantánamo en busca de mejores oportunidades.

"Además, hay que crecer en el autoabastecimiento. Aquí el cultivo fundamental es el café, y apenas se incursiona en otros. Como alternativa se creó un patio comunitario, donde los vecinos colaboran en siete canteros, que pronto deben dar hortalizas, condimentos y viandas", apunta el diputado.

Como en Maisí, Yateras se afana a diario en revertir la situación desfavorable de su gente. El intendente Irali Toirac López da fe de cuánto se ha logrado en medio de la escasez, pero con esfuerzos propios.

"Trabajamos en cinco sitios: La Cuabita,



En medio de la escasez de recursos y el impacto negativo de la COVID-19, Guantánamo prioriza la construcción de viviendas en los 10 municipios.



Mejorar los viales y el sistema de drenaje figuran entre las acciones demandadas por el pueblo, y monitoreadas por las autoridades.

La Bamba, Dagamal, Arroyo Bueno y San Rafael, en este último estamos culminando 18.5 km de viales, que los lugareños llevan más de 30 años exigiéndonos, pero antes no era la prioridad. La mayoría de los territorios tienen hoy mejores aulas, consultorios médicos, y hasta hemos entregado calzado, ropa, sábanas y avituallamientos.

"En La Cuabita, además, se erradicaron 12 pisos de tierra y se dieron dos casas con tipología combinada de mampostería y madera. Para el 2022 se prevén atender 26 casos críticos, cuyos hogares de madera merecen primacía. En La Bamba se trabajó la legalización y reparación de 28 viviendas, se otorgaron tarjetas de abastecimiento, teléfonos y se mejoró el abasto de agua.

"Se montó un gimnasio rústico al aire libre, se reanimó el parque infantil e incorporamos a desempleados a la zafra cafetalera. Igualmente, acordamos sumar más formas productivas al Programa de autoabastecimiento, pero también para resolver planteamientos del actual proceso de rendición de cuenta", explica.

"El éxito está en gestionar con creatividad e intercambiar siempre con el pueblo -señala Yulien Salinas Gallardo, director de Educación en la zona yaterana, y principal responsable de las acciones en el poblado de San Rafael.

Según confiesa Salinas, además de los

problemas más acuciantes (vivienda, viales, alimentación, inestabilidad del médico de la familia) hay lugares donde apenas se tienen opciones culturales, de ahí que muchas escuelas pongan a disposición de las comunidades la TV, las computadoras y juegos escolares, para el disfrute de los campesinos, quienes los cuidan como sus propietarios.

"Pusimos a la profe de Educación Física a dirigir las actividades deportivas locales, y sembramos canteros para el autoabastecimiento de San Rafael. Igualmente, compramos mangueras para instalar el agua a la escuela, la bodega y al consultorio. Lentamente iremos deshaciéndonos de las letrinas, porque el servicio sanitario es otro indicio de calidad de vida", asegura.

La misión es grande, pero la gente se crece

De las 27 comunidades en las que Guantánamo ha logrado avanzar más, nueve son urbanas y 18 rurales. En ellas suman más de 400 los núcleos en estado crítico y 148 los protegidos por asistencia social. Reciben ayuda financiera 255 madres solas, y 95 (con tres o más hijos) tienen asignada una vivienda como parte de la política demográfica para incentivar la natalidad.

Se ha logrado fortalecer las estructuras de base: Federación de Mujeres Cubanas, Comités de Defensa de la Revolución,

Unión de Jóvenes Comunistas, Asociación de Combatientes de la Revolución Cubana, otra tarea pendiente en cada demarcación, para perfilar y controlar las políticas públicas.

Como resultado de la atención a comunidades vulnerables, según informa la Dirección provincial de Trabajo y Seguridad Social, en Manuel Tames se entregaron 113 prestaciones económicas a núcleos desfavorecidos y 58 tienen hoy camas, colchones, calzados y ropas donadas.

Guantánamo, la cabecera municipal, muestra considerables resultados; en Cecilia, por ejemplo, se levantan 106 casas, los viales son más transitables y la mejora del sistema de drenaje calla a los incrédulos.

"El reto ahora es lograr sistematicidad en ese trabajo" -afirma el Máster en Ciencias Vladimir Naranjo Gómez, vicerrector de formación profesional en la Universidad de Guantánamo (UG), entidad que acompaña los pasos del Gobierno.

"La UG, como parte del apoyo al Programa de atención a los más vulnerables, creó brigadas artísticas desde la Dirección de Extensión Universitaria y la Facultad de Educación Infantil y, en plena pandemia, activamos cuatro Grupos Juveniles para el trabajo social, y el control a los protocolos sanitarios.

"Hoy contamos con 24 iniciativas y el prestigio de ser una de las Casas de Altos Estudios con mayor experiencia en el quehacer comunitario, todo ello lo pondremos en función de esta nueva meta del Gobierno cubano.

"Por el momento creamos un aula del adulto mayor en Arroyo Hondo, y prevemos ofrecer cursos, licenciaturas o carreras de ciclo corto a los desvinculados del estudio y el trabajo, así harán su aporte para mejorar allí donde viven", concluye Naranjo Gómez.

En su reciente visita al Alto Oriente, Miguel Díaz-Canel Bermúdez, primer secretario del Comité Central del Partido y Presidente de la República, llamó al pueblo a no dejarse vencer por el conformismo, aún queda mucho por hacer y más cambios son necesarios. Guantánamo anotó las sugerencias y poco a poco construye su camino, con la meta de convertir cada sitio en el lugar ideal para la realización personal y profesional de todos.

Komotú lanzará primera serie audiovisual

• Por Miguel E. GUTIÉRREZ ALEJO
Foto: Cortesía de Komotú

El grupo humorístico Komotú anunció la realización de su primer proyecto televisivo titulado *Yo no soy como tú*, serie de comedia situacional que será estrenada en la pantalla chica del público más oriental de Cuba, con la colaboración del Telecentro Solvisión.

Alexis Ayala Wilson, director de la agrupación, explicó a *Venceremos* la importancia de este programa pensado y escrito con el grupo, para el grupo, con todos sus actores.

"Decidimos emprender la aventura, y parece que va por muy buen camino", señaló Ayala, quien reconoce la importancia de concretar iniciativas como esa, que demuestran ser viables aún en medio de las dificultades materiales con que lidian los telecentros locales constantemente.

El grupo Komotú, con 27 años de vida escénica, para la propuesta televisiva trabajará con sus cuatro miembros oficiales, junto a una actriz invitada, Onaidis Gaínza, del grupo guantnamero Títeres Corpus.

Eulalia del Real, interpretada por Ana Chelys Matos Toirac, es una guajira presumida que va del campo a la ciudad en busca de un mejor *status* social y vive en constante emulación con su



Yo no soy como tú, es una serie de comedia situacional con personajes que nos alegrarán los días de verano.

vecina La Pepilla, segundo protagónico al cual dará vida la actriz Yasnái Ricardo Pérez. La relación entre ambos personajes impulsará la telecomedia, pensada con un aire costumbrista actual.

Otros dos principales que amenizarán la trama son Atento, el esposo complaciente de Eulalia, interpretado por Ayala, y Yusi, una jovencita que no se despega de su teléfono móvil y mantiene un vocabulario muy a tono con las redes sociales, este último asumido por Onaidis.

Como sello del quinto aparece Ebríbodi (pronunciación en español del

pronombre inglés *everybody*, que significa "todo el mundo"), un individuo multipersonaje que realiza cualquier profesión que se necesite en el barrio, y cuyo reto actuarial desempeñará Miguel Moreno Rodríguez, responsable, además, del guion de los 10 capítulos de la primera temporada del programa.

Yo no soy como tú, que cuenta con la dirección de Mariano Alejandro Orúe Rodríguez, se prevé salga a la luz en la parrilla de programación del verano 2022.



• A cargo de Dairon MARTÍNEZ TEJEDA



Estrenos para celebrar el Teatro Cubano

• Foto: Cortesía de Artes Escénicas

El estreno de las obras *Una para todas*, del conjunto Títeres Corpus, y *El orden de los factores*, de Teatro de la Totalidad, los días 22 y 27 de enero, respectivamente, en la Sala Guiñol de Guantánamo, distinguirán la jornada que el Consejo provincial de las Artes Escénicas realiza para conmemorar el Día del Teatro Cubano, el próximo 22 de enero, en recordación de los sucesos acontecidos hace 153 años en el capitalino Teatro Villanueva.

Una para todas marca el primer aniversario de Títeres Corpus, y su texto fue concebido por el literato Eldys Baratute. Cuenta con la dirección general de la actriz Ana Chely Matos y narra la historia de un escritor que, en busca de inspiración para su próximo cuento, termina narrando la vida de su hija, quien convive con una

complicada enfermedad.

El orden de los factores, por su parte, escrito a dos manos por Geordany Carcacés y Fermín Francel Figueredo, este último responsable de dar vida al personaje, cuenta además con el diseño coreográfico de Yoel González y Aurelio Plana, bajo la dirección general del maestro Ladislao Navarro.

Su argumento se centra en los tormentos, reflexiones y experiencias de un condenado a pena capital, quien tras 15 años en el corredor de la muerte comienza a desentrañar los hechos que lo condujeron a ese destino, y descubre ante sí un nuevo orden, una incógnita... que bien vale la pena descubrir el próximo día 27, a las 8:00 de la noche.

Aparejado al programa de presentaciones artísticas tendrán lugar conferencias, como la del 21 de enero, a cargo de la teatrológica e investigadora Alba Babastro Noris, quien convidará a reflexionar sobre Martí y los sucesos de Villanueva, en la sede del grupo Guiñol.

Por otra parte, el 22 de enero, a las 10:00 de la mañana, en el céntrico parque José Martí, de la ciudad de Guantánamo, se presentará el texto: *El juego de mi vida*, *Vicente Revuelta en escena*, de la autora Esther Suárez Durán, a cargo del actor y vicepresidente de la Asociación Hermanos Saiz en el territorio, Yosmel López Ortiz, como parte del espacio *Sábado del libro*.

Publicado por la editorial del Centro de Investigación y Desarrollo de la Cultura Cubana Juan Marinello, el cuaderno compila testimonios de extensos diálogos de la autora con el destacado actor y director teatral. Es la visión del mundo de Vicente Revuelta, al tiempo que muestra la historia de más de medio siglo de la creación artística en Cuba.



Obra Una para todas, que marca el primer aniversario de Títeres Corpus.

Convocan al Concurso infantil Vocecitas de Cristal



Para estimular la composición y el buen gusto musical, desde edades tempranas, el Centro provincial de Casas de Cultura en Guantánamo convida, por trigésimo segunda ocasión, al Concurso de Creación e Interpretación de la Canción Infantil *Vocecitas de Cristal*, correspondiente a 2022.

Desde el perfil de *Facebook* de la institución se socializaron las bases de este emblemático certamen, que cuenta con el apoyo de la Organización de Pioneros José Martí, la Dirección de Educación, el Comité provincial de la Unión de Escritores y Artistas de Cuba, el Centro de la Música Lili Martínez Griñán y otras instituciones.

Se mantiene como particularidad en este capítulo, la posibilidad de concursar como autor, sin límites de edad, con tres obras inéditas y temáticas libres. Las piezas grabadas con acompañamiento musical o a capela, se harán llegar a la sede del centro

rector del evento, en una memoria *flash*, con tres copias de la letra de la canción, y un sobre sellado con el seudónimo del autor en su exterior, y dentro los datos del compositor (nombre y apellidos, número de Carné de identidad, sexo, profesión, dirección particular y teléfonos).

La documentación debe incluir título de la obra, género musical, posibles intérpretes, y el centro de estudio al cual pertenecen, además de la institución laboral del compositor, y los datos para localizarlo.

En la interpretación de las canciones pueden participar niños y adolescentes de 4 a 15 años.

Un jurado, compuesto por especialistas del territorio, seleccionará los finalistas según las categorías, composición e interpretación, y en correspondencia con los grupos etarios de los concursantes. Su decisión será inapelable.

El plazo final para admitir obras vence el próximo 28 de enero, en el Centro de Casas de Cultura de Guantánamo, sito en la calle Martí #970 entre Emilio Giró y Carretera. Para solicitar más información se habilitó el número telefónico 2132 2843, de dicha institución.

Las obras premiadas en el Concurso Musical Infantil *Vocecitas de Cristal* se enviarán al jurado de admisión del certamen nacional *Cantándole al Sol*.

Danza Libre: 32 años de arte sobre la escena

• Foto: Cortesía de Danza Libre

El homenaje a la maestra Elfriede Mahler, en los 105 años de su nacimiento, y el estreno de las coreografías: *Los hijos de Bernarda* y *Parasomnia*, ambas creaciones del joven director escénico Elio Oreste Reyna, signará las actividades previstas en Guantánamo por la compañía Danza Libre, durante su temporada que se extenderá hasta el 30 de enero.

Según Magela Zamora Simons, relacionista pública del conjunto, la agrupación,

madre de la manifestación en la provincia, aprovechará este año para mostrar con su colectivo de artistas y trabajadores las experiencias creativas del periodo de confinamiento.

"El proceso de montaje no se detuvo y se llevarán las obras a consideración del público y la crítica especializada", especificó la especialista.

Las presentaciones se realizarán los días 26, 29 y 30. El 26, coincidiendo con la fundación de la compañía, se reiniciará el emblemático espacio fijo *Rumborísimo*; los restantes días la

danza tomará su lugar en el Teatro Guaso.

Como parte del programa, de manera simbólica e íntima, los miembros de la compañía dedicarán un momento solemne a la maestra Elfriede Mahler, en el cementerio San Rafael, donde descansan sus restos, merecido tributo a su figura y legado imperecedero a la manifestación.

En materia musical durante la temporada se presentarán los números *Rezzo a Oddua* y *Lamento esclavo*, asimismo se repondrá *De perros*, clásica obra de Yoel González, interpretada por Elio Orestes y Aracelis Dianet.

Este año, Danza Libre agasajará a la Unión de Escritores y Artistas de Cuba y la Asociación Hermanos Saiz, que cumplieron en 2020 sus 60 y 35 años de fundadas, respectivamente. Además, se reconocerá a seis trabajadores que llevan cinco años de estancia y arduo bregar desde el conjunto músico-danzario.



Instantánea de la obra La casa de Bernarda Alba.

Aramís Sánchez Masa

Narrar el deporte con arte

• Foto: Leonel ESCALONA FURONES

Adiós, paloma blanca..., no cabe nada más en la cuenta..., el bateador está al borde de la pintura..., son frases que a lo largo de 43 años han definido el sello del narrador-comentarista deportivo radial Aramís Sánchez Masa, cuyo amor por la profesión no conoce límites.

Cuenta que desde pequeño, en su natal poblado de El Yarey, en Manuel Tames, imitaba a grandes narradores como José Daniel Quevedo y, por entonces, ya le apasionaba el béisbol, pero no fue hasta 1978 que describió la primera subserie de Guantánamo como equipo en competencia nacional, durante la temporada 1977-78.

Educador de profesión, Sánchez Masa ejerció el magisterio en varias enseñanzas, pero la inquietud por el conocimiento lo estimuló a cursar un Diplomado de Periodismo y, desde entonces, ha hecho de ese oficio su universo, oficializándose en la radio en 1984.

“He tenido varias responsabilidades en todos estos años, fui por poco tiempo director provincial de Radio y subdirector de Programación, pero nunca dejé de narrar

deportes”, detalla.

Conversar con este fiel defensor de la descripción y la opinión supone un viaje al pasado, con interesantes paradas en los momentos más relevantes del deporte guantanamero, sostiene que sus más grandes emociones las ha vivido en las Series Nacionales, los Playa Girón y en las Ligas de Baloncesto.

Impresiona escucharle relatar las victorias del imponente Félix Savón y las impecables presentaciones de Driulis González en la Sala techada Rafael Castiello, o el récord de 30 jonrones al que llegó el santiaguero Orestes Kindelán, en el estadio Nguyen Van Troi.

“Trabajé en varias coberturas de primer nivel, como los Juegos Panamericanos de Río 2007, desde Radio Rebelde. Fue una experiencia que implicó mayor consagración por la rutina que ameritaba. Allí compartí con colegas como Ramón Piti Rivera, Manuel Alejandro Pérez y Capote, Digno Rodríguez, Francisco Soriano y Rolando Ramos”.

Periodísticamente hablando:

Diana

“Diana surgió en los años 90, con el objetivo de informar y entretener a toda la afición deportiva. El espacio tiene un plan temático y cada día hay un contenido diferente, el cual se desarrolla con los colaboradores y corresponsales de la radio. Es un pedazo de mi



Deportes

• A cargo de Viviana GONZÁLEZ BALBEN



“A través del Círculo de Cronistas Deportivos se han capacitado varios aficionados que hoy garantizan el futuro de la narración y el comentario deportivo”.

vida, mi segunda esposa.

“Con esa revista alcancé el máximo nivel profesional y dos Premios Nacionales como mejor programa deportivo radial, los cuales son muy importantes, pues constituyeron un punto de partida para crear más y con mejor calidad”.

El experimentado locutor y radialista afirma que al programa deportivo le ha aportado formas nuevas de la expresión y dinamismo para presentar el contenido de una manera más amena, en tanto ese espacio le ha demandado mucha responsabilidad y disciplina.

Aramís dirige también el Círculo de Cronistas Deportivos de Guantánamo y, en ese sentido, admite que el Inder ha desplegado en favor de la prensa una plataforma muy eficiente que es la estrategia del béisbol cubano.

Como reto de esa sección gremial, señala continuar informando con veracidad y darle seguimiento periodístico a las indicaciones de los directivos del Inder a nivel nacional, enfatizando en el programa de desarrollo del béisbol.

El premio a la trayectoria de este radialista no ha faltado. En su amplia hoja de reconocimiento resalta la Distinción Félix Elmuza (1995), que otorga la Unión de Periodistas de Cuba; el Micrófono de la Radio (2012) y el Reconocimiento al Mérito Periodístico (2017).

Béisbol

Actividades por el aniversario 60 de las Series Nacionales

Con el abanderamiento al equipo de béisbol de primera categoría, en el estadio Van Troi, comenzará la jornada de salutación por el inicio de las Series Nacionales (14 de enero de 1962), tras suprimirse en Cuba las Ligas profesionales de la disciplina.

Luego de la ceremonia, los peloteros rendirán homenaje en el cementerio San Rafael al segunda base Andrés Pilotaje Telemaco, único campeón mundial de béisbol de la provincia, quien alcanzó la categoría en República Dominicana 1969.

El recorrido de los Indios del Guaso continuará por el Combinado Deportivo Plaza, donde compartirán con profesores y peloteritos, y culminará en el Van Troi con un juego entre dos equipos aficionados.

Las actividades incluyen festivales deportivo-recreativos de béisbol en la comunidad y barrios vulnerables, potenciando la práctica del béisbol five.

Softbol de veteranos

Este domingo se realizará la jornada final de la fase clasificatoria del Torneo de softbol Triunfo de la Revolución, correspondiente a la Liga Luminarias del Guaso, en la cual se enfrentarán Jamaíquinos vs Etecsa, CAN vs Jamaíquinos y Vitilla vs Guerreros.

Precisamente son los Guerreros el equipo que ya se descarta para la etapa final, pues aunque gane este fin de semana no le alcanza para clasificar. A pesar de ello, hay que signifi-

car que los dirigidos por Manuel Calderín, quienes incursionan por vez primera en la Liga, mejoraron su desempeño en los partidos finales y deben continuar creciendo en los venideros torneos.

De tal manera que en los primeros juegos de la final chocarán Vitilla-Etecsa (ocupantes de los dos primeros puestos) y Jamaíquinos-CAN, tercero y cuarto en la tabla. De ahí, siempre mediante el sistema page, los vencedores seguirán avanzando hasta la gran final que será el 30 de este mes, según repor-

te de Luis García, presidente de la Liga.

En la jornada precedente a la de este domingo, Vitilla venció a Jamaíquinos 16 por 7, con triunfo para Carlos Lago (6-2) y revés para Abraham Cardoso (4-2). Iván Matos desforró la bola por los ganadores, al no fallar en cinco veces al bate, con 3 fletadas; mientras Jesús Rodríguez conectó de 4-3 por los anglófonos, con jonrón y 3 impulsadas. Enrique Preval también la botó por los vencidos.

Vitilla volvió a la carga en el segundo encuentro y se impuso

al CAN 17 por 12, con triunfo para José Garbey (1-0) y fracaso de Orlando Duvergel (2-2). Iván Matos y Esmeraldo Fiss se fueron de 4-3 por los que enarbolaron la sonrisa, mientras por los cabizbajos Alberto Bacilé ligó de 4-4 con 3 remolques.

En el cierre, Etecsa noqueó a Guerreros 13-3 con crédito para David Bigñote (7-1) y derrota de Manuel Calderín (2-2). Rúbert García y Henry Mombanc batearon de 3-3 por los comunicadores.

• Jorge Luis MERENCIO CAUTIN
Foto: J. L. M.

Ya están los clasificados para la final



Otra vez el torpedero Rogelio Félix fue un baluarte ofensivo por Vitilla.



Sesiona hoy la Asamblea de balance del Partido en el municipio de Guantánamo

Con ella la provincia concluye el proceso a nivel municipal

Temas medulares de la vida interna, la economía, la política de cuadros y la labor político-ideológica, con énfasis en el combate en las redes sociales, constituirán prioridad del debate de la militancia del Partido en el municipio de Guantánamo, que hoy, desde las 8:00 am, celebra su asamblea de balance, con la cual concluye el proceso a ese nivel en la provincia.

Otro tema en la agenda es la calidad de los servicios prestados a la población, con acento en los problemas que

aún subsisten, por ejemplo, con los trámites de la vivienda, la protección al consumidor en Comercio y Gastronomía, y las insatisfacciones con Acueducto y Alcantarillado.

El análisis profundo y crítico de esos y otros asuntos medulares en la vida de la militancia y del municipio da continuidad a la implementación y cumplimiento de las ideas, conceptos y directrices emanados del Octavo Congreso.

Al encuentro, el municipio llega con un incremento de mil 240 militantes del Partido y 50 organizaciones de base, resultado en el que distingue el aporte de los jóvenes pro-

venientes de la UJC. También arriba con la creación de nuevos polos productivos, como los de Paraguay, Montgomery, La Jabilla y Arroyo Hondo, destinados al fomento de la producción agrícola y a mejorar los abastecimientos al pueblo.

En el cónclave serán electos la nueva dirección del Partido en el municipio de Guantánamo, los delegados a la asamblea provincial, los integrantes de las comisiones permanentes del nuevo Comité y se aprobarán las proyecciones de trabajo para la nueva etapa.

● **Jorge Luis MERENCIO CAUTÍN**



Vista parcial del parque fotovoltaico de Los Siguatos, en San Antonio del Sur.

Empresa Eléctrica apuesta por energías limpias

Los avances en la preparación de la inversión del parque eólico de Punta de Maisí, por la empresa española RhiliumGroup S.A., entre otras acciones, consolidan el trabajo del sector eléctrico de Guantánamo para diversificar la estructura de generación sobre la base del aprovechamiento de las fuentes renovables de energía.

Esta obra, prevista a iniciarse en 2023 con la instalación de 35 aerogeneradores de viento en las Puntas Fraile y Quemado, con capacidad instalada de 175 megawatts (MW), está en proceso de documentación y estudios, informaron directivos de la Empresa Eléctrica.

En un encuentro con la prensa, a propósito del Día del Trabajador Eléctrico este 14 de enero, se informó sobre la identificación de 17 áreas para construir parques fotovoltaicos con una potencia de 77,5 MWp, las cuales se presentarán en la cartera de oportunidades del territorio para atraer capital extranjero.

Tales esfuerzos se suman a la concreción, durante el pasado año, de la sincronización de los 4,4 MWp del parque solar de Los Siguatos, en San Antonio del Sur, y el montaje de sistemas fotovoltaicos aislados en 300 viviendas de comunidades serranas de Imías, San Antonio del Sur y Yateras. Además, se preparan condiciones

para asegurar el montaje de sistemas fotovoltaicos aislados en el sector residencial -que pueden importarse al país, libres de aranceles, o deben ser comercializados por Copextel-, los cuales permitirán a los clientes reducir su tarifa eléctrica.

La proyección de la empresa para 2030 es tener capacidad de generar 269,19 MW de energía limpia de diferentes fuentes, lo que representaría el 66 por ciento de la producción eléctrica del territorio, a tono con los compromisos del país para el enfrentamiento al cambio climático.

Además de las acciones para diversificar la matriz energética, en el encuentro se dieron a conocer los principales logros de la empresa en el pasado año, durante el cual se disminuyó el tiempo de interrupción al usuario, no se reportaron accidentes fatales y se concretaron importantes objetivos del área de inversiones.

Asimismo, se supo que en diciembre inició la recuperación de la generación distribuida en los emplazamientos diésel y fuel oil, respuesta a las dificultades en las principales plantas termoeléctricas del país, que causaron molestos apagones a mediados del pasado año.

● **L. A. M.**

Foto: Leonel ESCALONA F.

Flexibilizan requisitos para seguros agropecuarios



La flexibilización de los requisitos para entregar seguros a productores agropecuarios, como parte de las 63 medidas del Gobierno cubano para potenciar la obtención de alimentos, favoreció un incremento sustancial de los guantameros que accedieron a estas pólizas desde mediados de 2021.

Juan Carlos Lescay Cajigal, subdirector de la Unidad Empresarial de Base provincial de Seguros (ESEN), explicó que con las nuevas medidas cualquier campesino con propiedad de la tierra o documentos legales de tenencia puede contratar esos servicios, incluso, si no dispone de todos los paquetes tecnológicos e insumos.

El funcionario precisó que los productores pueden acceder a las modalidades de inversión (fomento de plantaciones) y de rendimiento (sobre producciones finales), y aclaró que en el último caso, los montos asegurables deben concertarse entre las partes, cuando no dispongan de aseguramientos.

Los agropecuarios de avanzada, que con el adecuado uso de la ciencia y la técnica mantienen altos niveles de producción, recibirán atención diferenciada, incluso, si no poseen todos los recursos.

Para otorgar las pólizas, que puedan cubrir

bienes agrícolas, pecuarios y patrimoniales y protejan contra una docena de riesgos, se tendrán en cuenta la correcta planificación de la siembra, la calidad de la tierra y las semillas, entre otros aspectos.

Además, las medidas incluyen beneficios como el descuento del 3 por ciento de las primas a los asegurados con créditos bancarios, y del 50 por ciento de esas cuotas a los agropecuarios dedicados a actividades priorizadas, como el cultivo de frijoles, yuca, malanga..., y la cría de ganado vacuno y ovino-caprino.

Como novedad, la Empresa de Seguros devolverá a sus clientes del sector el ciento por ciento de las primas aportadas en caso de que estos no puedan ejecutar las producciones convenidas debido a incumplimientos demostrables de terceros.

La idea, resumió Lescay Cajigal, es que los 21 mil campesinos y formas productivas locales se beneficien del seguro, disponible en todos los municipios gracias a una red de agentes naturales y jurídicos, que incluye los Bancos, Cooperativas de Crédito y Servicios (CCS), y Unidades Básicas de Producción Cooperativa (UBPC).

● **Lilibeth ALFONSO MARTÍNEZ**

Implementan protocolos para enfrentar rebrote de la COVID-19

Ante la tendencia al incremento de los casos positivos de COVID-19, la Dirección provincial de Salud implementa medidas para disminuir la cadena de contagios y hacer frente al actual rebrote. En su perfil oficial en Facebook se informa sobre la disponibilidad de test de antígeno en los servicios de urgencia para la detección de la enfermedad, se implementará el uso del nasalférón como tratamiento preventivo en grupos de riesgo y se establecen los criterios para el ingreso hospitalario de los pacientes confirmados. (www.solvision.cu)

Determinan enfermedades más dañinas para los ovinos en Guantánamo

La *oestrus ovis* (mosca del carnero) y el

Desde la Web

parasitismo gastrointestinal son las enfermedades más perjudiciales para el

ganado ovino en los municipios de Niceto Pérez, Imías, Manuel Tames, El Salvador y Yateras, diagnosticó un equipo de investigadores del Centro de Desarrollo de la Montaña, entidad vanguardia de ciencia, tecnología e innovación en la provincia. Los resultados de esa pesquisa, divulgados en la revista *on line Hombre, Ciencia y Tecnología*, del Centro provincial de Información y Gestión Tecnológica (Ciget), señalaron que otros parásitos recurrentes como el *Strongyloides*, la *Strongylata* y la *Moniezia*, causan dermatitis, inflamaciones, así como diarrea y obstrucción en el intestino de los rumiantes. (www.venceremos.cu)

Crece número de áreas protegidas

Los Elementos Naturales Destacados Maisí-Caleta y Paso de los Alemanes (Baracoa); el Paisaje Natural Maisí-Yumurí y la Reserva Florística Manejada Pico Galán (Yateras) son los nuevos parajes de Guantánamo incluidos en el Sistema provincial de áreas protegidas.

Según lo establecido en el Acuerdo 9188 del Consejo de Ministros, publicado a finales del pasado octubre, en la Gaceta Oficial de la República de Cuba número 123 Ordinaria, las cuatro zonas serán manejadas con regulaciones especiales de alta significación ambiental e importancia histórico-cultural, con previa identificación de las actividades permitidas y prohibidas.

La normativa indicó a las personas naturales y jurídicas de esos parajes el cumplimiento de acciones para la protección y el manejo de los valores patrimoniales del paisaje, el relieve,



Servicios Ambientales (UPSPA), explicó que con la reciente disposición gubernamental suman 33 los parajes guantameros integrados al Sistema de áreas protegidas, encargado de garantizar a perpetuidad la protección y conservación de los recursos naturales del patrimonio local, para uso de las actuales y futuras generaciones.

la geodiversidad y biodiversidad, la investigación, el monitoreo, la educación, interpretación ambiental, y la recreación y el turismo sostenibles.

También prohibió el uso del fuego dentro de sus respectivos límites, realizar actividades recreativas o de otro tipo sin autorización oficial, así como extraer especies de la flora, fauna, formaciones rocosas y muestras arqueológicas o espeleológicas en esos sitios donde se concentran altos niveles de conservación, biodiversidad y endemismo.

La Máster en Ciencias Hayler María Pérez Trejo, investigadora de la Unidad provincial de

Pinares de Monte Cristo, Alto de las Canas, Loma Pan de Azúcar, Resolladero del Cuzco y la cascada Salto Fino del Toa (la mayor caída libre de agua reportada en Cuba y el Caribe Insular, que se precipita desde 305 metros de altura entre las serranías de Baracoa) son algunas propuestas locales pendientes de inserción en el sistema local de áreas protegidas.

● **Jorge CANTALAPIEDRA LUQUE**